



ENERO 2026

TITULAR	NOTA	FUENTE
Denuncian posible uso de la PNC para imponer relleno sanitario en Tecolula	<p>El Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP) y el Movimiento por la Defensa de la Tierra de Tecolula denunciaron la imposición violenta de un proyecto de botadero de basura en la comunidad San Francisco Ángulo, territorio de Tecolula, departamento de San Vicente, porque violenta los derechos humanos, ambientales, territoriales y la memoria histórica. Según el comunicado, la comunidad ha sido advertida por un representante de la empresa CYEEMSAL que próximamente unidades de las fuerzas de la Policía Nacional Civil acompañarán el ingreso de maquinaria pesada de terracería, pese a que la población se opone al proyecto. Esto, según el bloque, configura un escenario de intimidación colectiva, criminalización de la defensa del territorio y uso ilegítimo de la fuerza pública para imponer intereses empresariales. Además, el uso de cuerpos de seguridad del Estado para respaldar un proyecto privado constituye un acto de violencia estatal al servicio del despojo.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/denuncian-posible-uso-de-la-pnc-para-imponer-relleno-sanitario-en-tecolula/</p>	YSUCA Jueves 1 Enero 2026
Investigan la calidad del agua en mantos acuíferos	<p>Estudiantes e investigadores de la Facultad de Ciencias Agronómicas de la Universidad de El Salvador (UES) se encuentran desarrollando un estudio para verificar la calidad, uso y conservación del agua subterránea en diferentes zonas de los departamentos de Sonsonate, Santa Ana y Ahuachapán. El estudio se desarrolla en el marco de la Maestría en Ciencias en Gestión Integral del Agua, e incluye muestreos en acuíferos, manantiales y pozos artesanales de la zona occidental del país.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/investigan-la-calidad-del-agua-en-mantos-acuiferos-de-la-zona-occidental-20260102-0059.html</p>	LPG Pág.14 Sábado 3 Enero 2026
Sacrifican El Espino y luego preguntan por qué falta agua, cuestiona el presidente del CESTA	<p>La finca El Espino, ubicada en Antiguo Cuscatlán, se está viendo amenazada por la construcción del nuevo Centro Internacional de Ferias y Convenciones (CIFCO), pese a ser uno de los últimos pulmones de San Salvador. El presidente del Centro de Tecnología Apropriada (CESTA), Ricardo Navarro, lamentó que los pocos recursos naturales con los que cuenta El Salvador se vean amenazados. Señaló que con la destrucción de la finca solo se incrementa la vulnerabilidad del país, se evita la adecuada impermeabilización del agua en los suelos y se aumenta el riesgo de desastres en el futuro.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/sacrifican-el-espino-y-luego-preguntan-por-que-falta-agua-cuestiona-el-presidente-del-cesta/</p>	YSUCA Lunes 5 Enero 2026
Desastres naturales son el mayor riesgo fiscal de El Salvador	<p>El Ministerio de Hacienda realizó una evaluación de riesgos fiscales con una herramienta desarrollada por el Fondo Monetario Internacional (FMI) que determina a "los riesgos asociados a los desastres medioambientales como los de mayor importancia", detalla el marco fiscal a mediano plazo presentado en diciembre. Un 88.7% del territorio salvadoreño es considerado zona de riesgo, sobre todo por amenaza sísmica, deslizamientos, sequía e inundaciones. Esta evaluación se realizó para tener proyecciones más realistas, y poder medir y conocer los riesgos, y así poder aplicar "amortiguadores fiscales", que incluyen desde provisiones en el presupuesto, fondos</p>	LPG Pág.12 Martes 6 Enero 2026

	<p>mecanismos de aseguramiento (pólizas de seguro) y establecimiento de provisiones para gastos contingentes.</p> <p>https://www.eleconomista.net/economia/desastres-naturales-son-el-mayor-riesgo-fiscal-de-el-salvador-20260106-0001.html</p>	
MOP refuerza limpieza del Lago de Suchitlán y llama a evitar el uso irresponsable del plástico	<p>El Ministerio de Obras Públicas (MOP) informó que continúa con las labores de retiro de plástico y otros desechos sólidos en el Lago de Suchitlán, como parte de las acciones para preservar el medioambiente y reducir la contaminación en este importante cuerpo de agua del país. “Más plástico seguimos retirando del Lago de Suchitlán, para mantener limpio el medioambiente. Colabora tú también y no lances basura en las carreteras y drenajes”, señaló el MOP a través de un mensaje difundido en sus redes sociales.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/mop-refuerza-limpieza-del-lago-de-suchitlan-y-llama-a-evitar-el-uso-irresponsable-del-plastico/</p>	La Página Miércoles 7 Enero 2026
Instituciones de Gobierno refuerzan limpieza del Lago de Suchitlán para proteger el ecosistema	<p>El Ministerio de Obras Públicas (MOP) informó que continúa con las labores de retiro de basura y desechos sólidos en el Lago de Suchitlán, en coordinación con equipos del Ministerio de la Defensa Nacional, el Ministerio de Agricultura y Ganadería y la Comisión Ejecutiva Hidroeléctrica del Río Lempa (CEL). Según la institución, estas acciones forman parte de un esfuerzo conjunto y sostenido para preservar el medioambiente y reducir los niveles de contaminación en este importante cuerpo de agua del país. Las labores incluyen la extracción de residuos flotantes, principalmente plástico, ramas y basura arrastrada por corrientes de agua y sistemas de drenaje, mediante el uso de maquinaria especializada y cuadrillas técnicas.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/instituciones-de-gobierno-refuerzan-limpieza-del-lago-de-suchitlan-para-proteger-el-ecosistema/</p>	La Página Viernes 9 Enero 2026
FIAES proyecta restaurar más de 3,000 hectáreas de ecosistemas	<p>El Fondo de Inversión Ambiental de El Salvador (FIAES) anunció una ambiciosa agenda de trabajo para 2026 centrada en la restauración de ecosistemas estratégicos del país, con un enfoque integral que va “de la montaña a la costa”. Así lo explicó el gerente de proyectos y programas de la institución, Mariano Pacas, al detallar las principales líneas de acción que ejecuta el fondo en la entrevista Punto de Vista, de radio YSKL. Pacas subrayó que las intervenciones ambientales que se realizan en las zonas altas y medias del territorio nacional tienen un impacto directo en los ecosistemas costeros, particularmente en los manglares. Por ello, FIAES trabaja bajo un enfoque de cuencas hidrográficas, buscando una restauración integral que favorezca tanto la conservación de los recursos naturales como la sostenibilidad de los medios de vida de las comunidades.</p>	LPG Pág.18 Lunes 12 Enero 2026
Huertos caseros ante la crisis de la economía familiar	<p>Ondina Ramos, directora del Proyecto Cosechando Sonrisas en La Entrevista con Gerardo Castro</p> <p>Escuche La Entrevista aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/120444/</p>	YSUCA Jueves 15 Enero 2026
Ciudadanos interponen aviso a la FGR por daños al bosque El Espino	<p>La ciudadanía organizada y en defensa de la finca El Espino presentó un aviso ante la FGR, por el daño al bosque El Espino y la vulneración de derechos fundamentales, como es el medio ambiente sano, agua y salud. Esta acción no es un trámite menor, sino el primer golpe de campana en el ring institucional, para la protección del Bosque El Espino donde se pretende construir el nuevo Centro Internacional de Ferias y Convenciones (CIFCO).</p> <p>https://www.diariocolatino.com/interponen-aviso-fgr-por-danos-al-bosque-el-espino/#google_vignette</p>	Diario Co Latino Pág.6 Lunes 19 Enero 026
Entre redes y mareas: las mujeres que sostienen la pesca artesanal en El Salvador	<p>Reina Isabel sale al amanecer con sus dos hijas y su esposo a pescar al mar. Se suben a una lancha y se adentran hasta cinco millas en las aguas saladas del océano. Ahí permanecen más de 24 horas, respirando el olor a sal, enfrentando las olas y los vientos, a veces bajo la tormenta, el sol o la oscuridad. “No es fácil estar ahí en la noche, porque nosotros vamos 24 o 48 horas. Nos vamos a las 4 de la mañana y venimos al siguiente día a las 4 de la tarde”. Lleva 13 años entregada a este oficio. Primero, su rutina consistía en recorrer el estero con otras mujeres, buscando conchas, almejas, jaibas, ponches y camarones pequeños que aseguraban el sustento diario. Pero hace tres años decidió dar un paso más: acompañar a su esposo en la pesca de altamar. Allí la faena se vuelve más dura y peligrosa, entre el peso de las redes que tiran de sus brazos y la fuerza impredecible del viento y las olas, que ponen a prueba su resistencia... Ana Kelly Rivera, coordinadora del Programa de Género y Justicia Ambiental de Ormusa, explica que esta organización trabaja en San Pedro Masahuat, Zacatecoluca, Santiago Nonualco, San Luis</p>	Alharaca Lunes 19 Enero 2026

	<p>La Herradura, San Antonio Masahuat y El Rosario, como parte del programa <u>Manos que Alimentan</u>, financiado por la Cooperación Española.</p> <p>https://www.alharaca.sv/soluciones-comunitarias/entre-redes-y-mareas-las-mujeres-que-sostienen-la-pesca-artesanal-en-el-salvador/</p>	
El Salvador podría enfrentar graves impactos ambientales por construir en zonas protegidas	<p>Berta Medrano, de Gaia El Salvador señala que las autoridades salvadoreñas han estado permitiendo construcciones en territorios que cuentan con regímenes especiales de protección ambiental. Según dijo Medrano las áreas declaradas como zonas naturales protegidas, corredores biológicos, sitios Ramsar, reservas de biosfera o áreas de conservación poseen características ecológicas excepcionales que justifican su protección. Su finalidad es conservar la biodiversidad y los ecosistemas para garantizar, a largo plazo, bienes naturales comunes y servicios ecosistémicos fundamentales como el agua, la producción de alimentos, la regulación climática y la protección ante fenómenos naturales extremos.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/el-salvador-podria-enfrentar-graves-impactos-ambientales-por-construir-en-zonas-protegidas/</p>	YSUCA Miércoles 21 Enero 2026
Comunidad San Francisco Angulo presenta demanda ambiental contra Asociación de Municipios Los Nonualcos	<p>Habitantes de la comunidad San Francisco Angulo, acompañados por el Movimiento por la Defensa de la Tierra y los Recursos Naturales de Tecoluca y el Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), acudieron al Centro Judicial Integrado de Santa Tecla, para interponer una demanda ante el Juzgado Ambiental de San Salvador contra la Asociación de Municipios Los Nonualcos, por la construcción de un proyecto de relleno sanitario que, según denunciaron, afectaría a unas 400 familias. Latinos y latinoamericanos. Francisco Parada, vocero del BRP, explicó que la acción legal es el resultado de un proceso iniciado en diciembre ante la Cámara Ambiental de Segunda Instancia, la cual se declaró incompetente para seguir el caso de la demanda por «graves daños ambientales» atribuidos al proyecto del Relleno Sanitario Los Nonualcos, desarrollado por la empresa CYEEMSAL, y previsto en la comunidad San Francisco Angulo, distrito de Tecoluca, San Vicente.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidad-san-francisco-angulo-presenta-demanda-ambiental-contra-asociacion-nonualcos/#google_vignette</p>	Diario Co Latino Pág.6 Jueves 22 Enero 2026
Ciudadana solicita a PDDH abrir expediente por posibles violaciones a derechos en Bosque El Espino	<p>La ciudadana Ana Cisneros solicitó a la PDDH abrir un expediente ante las posibles violaciones al derecho humano a un medio ambiente sano, derivadas de actos y omisiones estatales relacionadas con las intervenciones y obras asociadas al proyecto CIFCO en el Bosque El Espino. Cisneros, quien ha liderado una petición de firmas en línea para evitar la deforestación en el Bosque El Espino, señaló en su escrito presentado en la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos que el Bosque constituye un ecosistema estratégico para la sostenibilidad ambiental, climática e hídrica del Área Metropolitana de San Salvador.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/solicitan-pddh-abrir-expediente-posibles-violaciones-derechos-el-espino/#:~:text=La%20ciudadana%20Ana%20Cisneros%20solicitar%C3%B3%20el%20Bosque%20El%20Espino</p>	Diario Co Latino Pág.2 Viernes 23 Enero 2026
Disminuyen los recursos hídricos del volcán de Conchagua	<p>Para llenarse el tanque de agua de 10 metros cúbicos y 4 de altura situado en el sector conocido como Ciriloco, el proceso se tarda alrededor de ocho horas en el verano, mientras que para el invierno se requieren entre tres a cuatro horas; este permite abastecer a todo el casco urbano del distrito de Conchagua, explicó un empleado de la alcaldía de La Unión Sur. Anteriormente, hace más de 15 años, ese mismo tanque se llenaba en un tiempo de entre una a dos horas, y el agua se distribuía dos veces a diario logrando abastecer con más recursos a la población.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/nacionales/disminuyen-los-recursos-hidricos-del-volcan-de-conchagua/57513/2026/</p>	EDH Pág.4 y 5 Domingo 25 Enero 2026
Manos que Alimenta apoyan a las mujeres pescadoras y agricultoras	<p>El convenio Manos que Alimentan es una iniciativa financiada por la Agencia Española de Cooperación Internacional (Aecid), que durante cuatro años ha desarrollado proyectos en las comunidades de La Paz, Usulután y San Vicente. «El convenio Manos que Alimentan tiene el objetivo de promover la pesca artesanal y visibilizar las dificultades y los logros de esta en el país; en especial cómo la pesca artesanal contribuye a la seguridad alimentaria y nutricional en El Salvador», aseguró Laura Cadenas, coordinadora del convenio Manos que Alimentan... «A las mujeres pescadoras les proporcionamos capacitaciones en prevención de la violencia y otras actividades que tienen que ver sobre todo con la mejora de la conciencia ambiental, del papel de los comités locales para la</p>	Diario El Salvador Lunes 26 Enero 2026

	<p>defensa ambiental, sobre todo frente a las adecuaciones ante el cambio climático», expresó Vilma Vaquerano, coordinadora del Observatorio Ormusa.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/manos-que-alimenta-apoyan-a-las-mujeres-pescadoras-y-agricultoras/745417/</p>	
El sector de la pesca emplea a muchas mujeres	<p>En el sector de la pesca en El Salvador, el trabajo de las mujeres es bastante desconocido por la sociedad, por lo que la Asamblea de Cooperación por la Paz, Organización de Mujeres por la Paz (Ormusa). También la Asociación Fundación para la Cooperación y el Desarrollo Comunal de El Salvador (Cordes), la Fundación Salvadoreña para la Reconstrucción y el Desarrollo (Redes), trabaja en iniciativas para visibilizar el papel de las mujeres dentro del entorno de la pesca en diferentes puntos del país, debido a que muchas mujeres de la zona costera se dedican a esta labor. «Pocas veces se habla de las mujeres pescadoras o de la pesca como un sector que emplea a numerosas mujeres, pero a pesar de eso, a pesar de que son muy invisibilizadas, realmente es un trabajo muy importante para el desarrollo de las zonas costeras», afirma Vilma Vaquerano, coordinadora del Observatorio Ormusa.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/el-sector-de-la-pesca-emplea-a-muchas-mujeres/746249/?fbclid=IwY2xjawPlwKZleHRuA2FlbQIxMQBicmlkETFsTIVZcG9YeUNSzIdZQnp5c3j0YwZhcbHfaWQO_MjlyMDM5MTc4ODlwMDg5MgABHlk4AF8lQZnnw3jOFj3r0bq3IHnCnlDoAOZU5fH-XH7AP6aloHaodLxl0Svz_aem_4kSejloJmhlcK0gHg9FnMw</p>	Diario El Salvador Lunes 26 Enero 2026
Impacto de la construcción en áreas protegidas y la importancia de los permisos ambientales	<p>Berta Medrano, de Gaia El Salvador, en La Entrevista con Gerardo Castro Escuche La Entrevista aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/impacto-de-la-construccion-en-areas-protegidas-y-la-importancia-de-los-permisos-ambientales/</p>	YSUCA Lunes 26 Enero 2026
Salvadoreños perciben mayor deterioro ambiental y rechazan obras en áreas protegidas: Encuesta UCA	<p>El cierre de 2025, la población salvadoreña siguió considerando la seguridad pública como el mayor logro de la administración de Nayib Bukele. Sin embargo, persiste una profunda preocupación por la situación económica, el alto costo de la vida, el encarecimiento de la canasta básica que dejó a muchas familias sin algunos alimentos y a endeudarse para subsistir. Asimismo, la ciudadanía señaló que le inquieta la agenda ambiental del gobierno que promueve y permite proyectos en áreas protegidas, donde las construcciones deberían estar restringidas para preservar los bienes naturales y evitar riesgos. Así lo confirmó la más reciente encuesta del Instituto Universitario de Opinión Pública de la UCA (Iudop), publicada este 27 de enero, que se realiza cada cierto tiempo para hacer una radiografía de las percepciones ciudadanas. En materia ambiental, casi la mitad de la población encuestada (46.7 %) afirmó que la deforestación y el deterioro han aumentado en el país, frente a un reducido 16.7 % que ve alguna mejora. Esta percepción negativa se ve agravada por la crisis hídrica que atraviesa El Salvador —es decir, la escasez de agua de calidad para el consumo de los salvadoreños— y el escepticismo ante la Ley General de Minería Metálica que fue aprobada de forma exprés por el partido oficialista Nuevas Ideas y que permite el regreso de la actividad minera que causó contaminación irreversible en ríos.</p> <p>https://gatoencerrado.news/2026/01/27/salvadoreños-percen-deterioro-ambiental-y-rechazan-obras-en-areas-protegidas-uca/</p>	Gatoencerrado Martes 27 Enero 2026
Minería metálica y su impacto en comunidades	<p>Mario Sánchez, investigador de Universidad Rafael Landívar Escuche La Entrevista aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/mineria-metalica-y-su-impacto-en-comunidades/</p>	YSUCA Jueves 29 Enero 2026
Conciencia ambiental en El Salvador crece gradualmente, señala CESTA	<p>“La conciencia ambiental en el país aumenta poco a poco” indica el presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropriada, CESTA, al observar los resultados de la encuesta del Instituto de Opinión Pública (IUDOP) de la UCA. Un 46.7% de la población encuestada percibe que la deforestación y el deterioro ambiental en el país ha aumentado, y un 33.3% que se mantiene igual, el restante señala que ha disminuido o no conoce del tema.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2026/01/conciencia-ambiental-en-el-salvador-crece-gradualmente-señala-cesta/</p>	YSUCA Jueves 29 Enero 2026
Minería metálica amenaza derechos al	<p>El investigador Mario Sánchez, de Universidad Rafael Landívar de Guatemala señaló durante La Entrevista de Radio YSUCA que la minería metálica en Centroamérica está</p>	YSUCA Jueves 29

agua, salud y alimentación

generando impactos socioambientales, políticos y económicos que superan ampliamente los posibles beneficios que se prometen. Sánchez advirtió sobre los efectos del extractivismo en la región y dijo que este tipo de actividad no solo provoca contaminación de agua, suelos y ecosistemas, sino que también incrementa la pobreza, la conflictividad social y el desplazamiento forzado de comunidades.

<https://ysuca.org.sv/2026/01/mineria-metalica-amenaza-derechos-al-agua-salud-y-alimentacion/>

Enero 2026